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Kreistagsbüro, E-Government 
 
 

Ergebnisniederschrift 
 

über die Sitzung des Infrastruktur- und Umweltausschusses (IUA/VIII-025/2010) 
des Landkreises Darmstadt-Dieburg 

 
am 19.04.2010, 15:05 Uhr bis 16:45 Uhr, 

Kreistagssitzungssaal, 
Kreishaus Darmstadt, Jägertorstraße 207, 64289 Darmstadt 

 
- - - 

 
Tagesordnung 

 

TOP Betreff 

Öffentlicher Teil 

 1. Vorbereitung der Kreistagssitzung 

 1.1. Jugendtaxi - Antrag CDU 
Vorlage: 2863-2009/DaDi 

 2. Kenntnisnahmen 

 2.1. Umsetzung einer neuen Verordnung zur Ausweisung eines Naturschutzgebietes in 
der Gemarkung Ober-Beerbach (Gemeinde Seeheim-Jugenheim) 
Vorlage: 3434-2010/DaDi 

 2.2. Ausbau des Flughafens Frankfurt Rhein-Main 
Vorlage: 3449-2010/DaDi 

 2.3. K 117 grundhafte Erneuerung zwischen der B 426 und Habitzheim 
Vorlage: 3458-2010/DaDi 

 3. Schulbauprojekte 

 3.1. Präsentation von Schulbauprojekten 
Vorlage: 3541-2010/DaDi 

 4. Mitteilungen und Anfragen 
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Anwesende 

 Fraktion der SPD 
 Herr Ludwig Gantzert  
 Frau Margrit Herbst bis TOP 4 (16:00 Uhr) 
 Herr Hans-Peter Hörr bis TOP 3 (16:40 Uhr) 
 Frau Gudrun Kirchhöfer  
 Herr Clemens Laub  
 Herr Bürgermeister Werner Schuchmann  

 Fraktion der CDU 
 Herr Boris Freund  
 Herr Janek Gola bis TOP 3 (16:35 Uhr) 
 Herr Heiko Handschuh  
 Herr Gerhard Hoffmann  
 Herr Siegfried Sudra  

 Fraktion von Bündnis90/Die Grünen 
 Frau Vera Baier  
 Frau Brigitte Harth Vertreterin für Abg. Ahrnt, Robert 

 Fraktion der FDP 
 Herr Dr. Albrecht Achilles  

 Fraktion der FW 
 Frau Irmgard Fischer  

 Fraktion von Die Linke-DKP 
 Herr Walter Busch-Hübenbecker  

 Kreistagspräsidium 
 Herr Horst Vollrath  

 Kreisausschuss 
 Herr Kreisbeigeordneter Christel Fleischmann ab TOP 1.1 (15:10 Uhr) 
 Frau Kreisbeigeordnete Doris Hofmann bis TOP 3 (16:30 Uhr) 
 Herr Kreisbeigeordneter Rolf Meyer  
 Herr Kreisbeigeordneter Prof. Dr. Hans Neunhoeffer  
 Frau Kreisbeigeordnete Anna Schneider  
 Frau Kreisbeigeordnete Marianne Streicher-Eickhoff  
 Herr Kreisbeigeordneter Georg Theiß  

 beratende Mitglieder 
 Herr Donato Girardi  

 Verwaltung 
 Herr Matthias Altenhein  
 Herr Frank Horneff  
 Herr Rainer Leiß  
 Frau Martina Löffler  
 Herr Ralf Möller  
 Herr Ralph Obszanski  

 Gäste 
 Herr Thomas Eßmann Architekturbüro Nieper & Partner 
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Abwesende 

 Fraktion von Bündnis90/Die Grünen 
 Herr Robert Ahrnt  
 
  
Vorsitzender Handschuh stellt fest: 
 

1. Die Einladung zur Sitzung des Infrastruktur- und Umweltausschusses ist form- und 
fristgerecht ergangen. 

2. Der Infrastruktur- und Umweltausschuss ist beschlussfähig. 
3. Vorsitzender Handschuh verweist auf die aktualisierte Tagesordnung. Auf Vorschlag des 

Abg. Hörr (SPD) stellt Vorsitzender Handschuh Einvernehmen des Ausschusses fest, 
dass TOP 4 vor dem TOP 3 behandelt wird. Weitere Änderungswünsche dazu werden nicht 
erhoben. 

4. Einwände gegen die Ergebnisniederschrift der 24. Sitzung des Infrastruktur- und 
Umweltausschusses wurden nicht erhoben. 

5. Schriftführer ist Rainer Leiß. 
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Protokoll 

des öffentlichen Teils 
 

Beschluss zu TOP  1. 
Vorlage-Nr.:  
Aktenzeichen:  
Betreff: Vorbereitung der Kreistagssitzung 
Beschluss:  
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Beschluss zu TOP  1.1. 
Vorlage-Nr.: 2863-2009/DaDi 
Aktenzeichen: 722-004 
Betreff: Jugendtaxi - Antrag CDU 
Beschluss: ohne Beschlussempfehlung 
 
Der Geschäftsführer des Zweckverbands DADINA, Matthias Altenhein, berichtet über den 
aktuellen Stand der Fortschreibung des Nahverkehrsplanes und des bestehenden 
Nachtverkehrsangebots. 
 
Fragen werden durch Kreisbeigeordneten Fleischmann und Herrn Altenhein beantwortet. 
  
Abg. Sudra (CDU) beantragt, auf eine Beschlussempfehlung zu verzichten. 
 
Vorsitzender Handschuh stellt das Einvernehmen des Ausschusses fest, auf eine 
Beschlussempfehlung zu verzichten. 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Der Kreisausschuss wird beauftragt zu prüfen, wie die Förderung von nächtlichen Heimfahrten am 
Freitag und Samstag ( 22.00 – 04.00 Uhr) Jugendlicher vom 16. bis zum vollendeten 21. 
Lebensjahr, die im Landkreis ihren Wohnsitz haben, mit „Jugendtaxi´s ermöglicht werden kann. 
Sponsoren und Kooperationspartner sind anzusprechen. Ebenso sind die bisherigen Möglichkeiten 
in den einzelnen Kommunen zu prüfen. Eine Verbesserung des Fahrplanes des Nachtbusses, 
speziell für die Ostkreiskommunen, soll geprüft werden.  
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Beschluss zu TOP  2. 
Vorlage-Nr.:  
Aktenzeichen:  
Betreff: Kenntnisnahmen 
Beschluss:  
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Beschluss zu TOP  2.1. 
Vorlage-Nr.: 3434-2010/DaDi 
Aktenzeichen: 650-008 
Betreff: Umsetzung einer neuen Verordnung zur Ausweisung eines Naturschutzgebietes 

in der Gemarkung Ober-Beerbach (Gemeinde Seeheim-Jugenheim) 
Beschluss: Kenntnis genommen 
 
 
 
Kreisbeigeordneter Christel Fleischmann  gibt den von der Unteren Naturschutzbehörde 
vorgelegten Entwurf einer Verordnung zur  Ausweisung des Naturschutzgebietes „Fuchswiese bei 
Stettbach“ zur Kenntnis. 
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Beschluss zu TOP  2.2. 
Vorlage-Nr.: 3449-2010/DaDi 
Aktenzeichen: 661-003 
Betreff: Ausbau des Flughafens Frankfurt Rhein-Main 
Beschluss: Kenntnis genommen 
 
 
Landrat Klaus Peter Schellhaas übergibt das „Themenpapier Nr. 54: Die Geschichte vom 
Nachtflugverbot, Mediation, Landesregierung und Rechtssicherheit am Flughafen Frankfurt Main“. 
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Beschluss zu TOP  2.3. 
Vorlage-Nr.: 3458-2010/DaDi 
Aktenzeichen: 712-011 
Betreff: K 117 grundhafte Erneuerung zwischen der B 426 und Habitzheim 
Beschluss: Kenntnis genommen 
 
Beschluss: 
 
Der Auftrag zur grundhaften Erneuerung der K 117 zwischen der B 426 und Habitzheim wird der 
Firma Strassing-Limes, Bad Soden-Salmünster, zum Angebotspreis von 
 

362.564,33 € (inkl. MWST.) 
 
erteilt. Zusätzlich entstehen noch Kosten für die Entsorgung pechhaltigen Altasphalts von etwa 
48.000 €. 
 
Die erforderlichen Mittel von 410.564,33 € stehen im Haushaltsplan auf dem Produkt 1.12.01.01 
unter der Maßnahme „K 117 GE Habitzheim bis B 426“ im Rahmen der vorläufigen 
Haushaltsführung zur Verfügung. Es handelt sich um eine Fortführungsmaßnahme im Sinne des 
§ 114f HGO. Die Mittel stehen in Form eines Haushaltsausgaberestes haushaltsrechlich zur 
Verfügung. 
 
 
Finanzielle Auswirkungen: 
 

Produkt: 1.12.01.01 
Investitionsmaßnahme: K 117 GE Habitzheim bis B 426 

  
Aufwendungen 2010 2011 2012 

Sachkonto: 8050310 410.564,33 EUR 0,00 EUR 0,00 EUR
Erträge 2010 2011 2012 

Sachkonto: 8060001 0,00 EUR 100.000,00 EUR 137.000,00 EUR
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Beschluss zu TOP  3. 
Vorlage-Nr.:  
Aktenzeichen:  
Betreff: Schulbauprojekte 
Beschluss:  
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Beschluss zu TOP  3.1. 
Vorlage-Nr.: 3541-2010/DaDi 
Aktenzeichen: 219-004 
Betreff: Präsentation von Schulbauprojekten 
Beschluss: Kenntnis genommen 
 
Herrn Eßmann (Büro Nieper & Partner) stellt das Projekt vor. 
 
Fragen werden beantwortet.  
 
Kreisbeigeordneter Fleischmann gibt die Präsentation zum Neubau der Joachim-Schumann-
Schule in Babenhausen als Anlage 1 zu dieser Vorlage zur Kenntnis.  
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Beschluss zu TOP  4. 
Vorlage-Nr.:  
Aktenzeichen:  
Betreff: Mitteilungen und Anfragen 
Beschluss:  
 
Auf Anregung des Abg. Hörr (SPD) stellt Vorsitzender Handschuh Einvernehmen des 
Infrastruktur- und Umweltausschusses fest, einen Vertreter der zuständigen Behörde (Amt für 
Straßen und Verkehrswesen und/oder Hessisches Landesamt für Straßen- und Verkehrswesen) zum 
Thema „Privatisierung der Straßenmeisterei in Groß-Umstadt“ zu einem Erfahrungsbericht 
einzuladen. Kreisbeigeordneter Fleischmann sagt dies zu. 
 
Auf weitere Nachfrage teilt Kreisbeigeordneter Fleischmann mit, dass die zwischenzeitlich vom 
Kreisausschuss beschlossene Richtlinien über die Verleihung eines  Umweltschutzpreises und  
über die Verleihung eines Umweltschutzpreises für Kinder und Jugendliche   
des Landkreises Darmstadt-Dieburg dem Ausschuss in seiner nächsten Sitzung zur Kenntnisnahme 
vorgelegt werden.  
 
Auf weitere Nachfrage teilt Kreisbeigeordneter Fleischmann mit, dass die Regelung über 
Ausgleichszahlungen für die Erfüllung gemeinwirtschaftlicher Verpflichtungen durch den Betrieb 
von Straßenbahnverkehr und Restrukturierungsaufwand in der Stadt Darmstadt und dem Landkreis 
Darmstadt-Dieburg mit der HEAG mobilo GmbH unter Vorlagen-Nr. 3218-2009/DaDi (Anlage 1 
der Niederschrift) dem Haupt- und Finanzausschuss am 07.12.2009 zur Kenntnis gegeben wurde.     
 
Auf weitere Nachfrage sagt Kreisbeigeordneter Fleischmann die Vorlage eines Abschlussberichts 
zur Studie über Erneuerbare Energien im Landkreis Darmstadt-Dieburg zu. 
 
Weiterhin sagt er zu, die Broschüre HEIZEN MIT HOLZ des Umweltbundesamtes für die 
Mitglieder der Betriebskommission, des Kreisausschusses sowie Infrastruktur- und 
Umweltausschusses dort zu bestellen. 
 
Auf Nachfrage des Abg. Sudra (CDU) sagt Kreisbeigeordneter Fleischmann einen Bericht über 
die durch Winterschäden erforderlich gewordenen Reparaturen an Kreistraßen zu. 
 
Auf Nachfrage des Abg. Dr. Achilles (FDP) teilt Kreisbeigeordneter Fleischmann mit, dass 
Anfragen einzelner Kreistagsmitglieder ausschließlich an die hauptamtlichen Beigeordneten oder 
das Kreistagsbüro zu richten sind, nicht aber direkt an die jeweils zuständigen Sachbearbeiter/innen.   
 
Kreisbeigeordneter Fleischmann teilt mit, dass sich die Gemeinde Messel gegen einen 
Direktanschluss der K180 an die B 45 entschieden hat. Darauf hin hat das Hessische Ministerium 
für Wirtschaft, Verkehr und Landesentwicklung schriftlich mitgeteilt, dass eine Unterzeichnung des 
Eckpunktepapiers nicht erfolgt und das Projekt nicht weiterverfolgt wird (Anlage 2 der 
Niederschrift).    
 
Weitere Mitteilungen und Anfragen erfolgen nicht. 
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Vorsitzender Handschuh schließt die Sitzung um 16:45 Uhr. 
 

- - - 
Ende der Niederschrift 

- - - 
 
Darmstadt, den 28. April 2010 
 
 
 
 
Heiko Handschuh Rainer Leiß 
Vorsitzender Schriftführer 


